

BIBLIOGRAFIA

JUAN JOSE SANGUINETI, *Ciencia y modernidad*. Prólogo de Juan Alfredo Casaubon. Ediciones Carlos Lohlé, Buenos Aires, 1988, 224 pp.

El texto de este libro abunda sobre las relaciones entre la filosofía y las ciencias positivas recogiendo diversas interpretaciones que acerca de tales relaciones provienen tanto del ámbito filosófico cuanto del fisicomatemático. La exposición del autor parte de su convicción de "la unidad real existente entre el pensamiento filosófico y científico"; una unidad que es enfatizada a pesar de "las diferencias de vocabulario, de mentalidad y de resultados" que caracteriza a cada uno de estos tipos de conocimiento (p. 15). El capítulo inicial —"Ciencia moderna y filosofía" (pp. 15-45)— concentra sus análisis en la problemática epistemológica contemporánea. El segundo —"Ciencia y necesidad" (pp. 47-69)— advierte que el contingentismo extremo parece haber desaparecido del pensamiento científico, pero hace notar que las ciencias positivas continúan ligadas a criterios muy precarios de necesidad, al punto tal que el rigor apodíctico exigido al conocimiento científico por la filosofía antigua y medieval ha perdido vigencia histórica preservando un amplio espacio para explicaciones filosóficas llamadas a suplir los silencios del saber natural y matemático.

Los capítulos III y IV (pp. 77-126) están dedicados a los nexos entre la ciencia y la libertad. La cuestión adquiere una importancia destacada a la luz del divorcio de la libertad y de la verdad que reina en el pensamiento moderno. Este divorcio se palpa aun en las teorías de Popper y de Habermas, quienes no han sabido distinguir la consideración gnoseológica de la verdad y la regulación política del ejercicio de la libertad (pp. 122-123). Complemento de dichos capítulos es el quinto —"Ciencia y ética" (pp. 131-172)—, donde se estudian las obligaciones del saber científico y técnico con respecto a los requisitos del orden moral de la vida humana. Por fin, en el capítulo VI —"Teoría científica y filosofía" (pp. 179-202)— se reivisan las diferencias y aproximaciones de una y otra a la vista del planteo sugerido por R. Spaemann (cfr. pp. 182-183), cerrándose así el examen actualizado de una temática de persistente inquietud en el hombre de nuestros días, pero que parece bastante distante de haber encontrado las respuestas definitivas que sobre ella se reclaman.

MARIO ENRIQUE SACCHI

RAMON GARCIA DE HARO, *La vida Cristiana*. Ediciones Univ. de Navarra, Pamplona, 1992, 849 pp.

Hace muchos años que Ramón García de Haro se viene dedicando a la Teología Moral Cristiana. Ha escrito varios libros y trabajos sobre el tema. Además, es profesor de la materia en la Universidad Pontificia Lateranense y en la Pontificia de la Santa Cruz, ambas en Roma.